

DISCURSO Alfredo Lago

PRESIDENTE DE LA ACA

Muy buenos días. Cuando me preguntas por qué compro arroz y flores respondo: compro arroz para vivir y flores para tener algo por lo que vivir." Esta antigua reflexión de Confucio, de casi 2500 años, enlaza a la vida misma con nuestra producción, con nuestra actividad, generando un profundo sentido a lo que hacemos. Con ese orgullo, los arroceros del Uruguay les damos la bienvenida y agradecemos vuestra presencia en la inauguración de la cosecha 2023.

Saludamos y valoramos la presencia del Sr. presidente de la república, Dr. Luis Lacalle Pou, gracias por venir una vez más. Señora vicepresidenta Esc. Beatriz Argimón, es un gusto tenerla aquí presente, gracias. Sr. secretario de Presidencia Dr. Alvaro Delgado, señores ministros Fernando Mattos, de Ganadería, Agricultura y Pesca, Dr. Pablo Mieres, de Trabajo y Dr. Javier García de Defensa.

Señores subsecreta<mark>rios, d</mark>irectore<mark>s de</mark> empresas públicas, entes autónomos, presidente de la Comisión Sectorial del Arroz, Ing. Benjamín Irrazabal, y a través suyo hacemos extensivo el saludo a todos los representantes del Poder Ejecutivo. A las autoridades locales, Sr. Intendente de Rivera -departamento anfitrión- Cr. Richard Sander, Sr. alcalde de Vichadero, Luis Alberto Coutinho, Sr. Jefe de Policía, Comisario Gral. Wilfredo Rodríguez.

Gracias a todos los riverenses por recibirnos, saludamos a los intendentes de Cerro Largo, José Yuarramendi y de Treinta y Tres, Dr. Mario Silvera, y en estos dos amigos hago extensivo a todos los demás representantes departamentales y municipales. Señores senadores y diputados presentes valoramos el esfuerzo para estar, particularmente a los representantes del departamento.

Representantes de la industria arrocera, socios en la cadena más integrada del país. Trabajadores, colaboradores, prestadores de servicios de este gran sector arrocero que involucra a mucha gente. Señores técnicos, responsables del avance tecnológico.

A las empresas que apoyan este evento, especialmente Corporación de Maquinaria y New Holland. Por décima vez el amarillo y azul son los principales colores de esta fiesta. Gracias a la familia Erro y todos quienes hacen a esta gran empresa comprometida con el sector arrocero. Representantes de instituciones amigas del gremialismo rural, las nacionales de Campo Unido, pero también a muchas otras. Amigos de FEDERARROZ, entidad que nuclea a los arroceros "gaúchos", en particular a un medio uruguayo que es su vicepresidente: Roberto Ghigino. A la prensa uruguaya, claves en la comunicación d<mark>el se</mark>ctor y de la ACA en particular. Cultivadores de arroz del Uruguay, los que están presentes y también a los que están en las chacras. Vecinos, amigos, estudiantes aquí presentes, protagonistas del futuro... A todos ¡muy bienvenidos!

La cosecha es el momento más importante para los productores. Por ello, desde el año 1997 la ACA comparte esta fiesta públicamente con quienes son parte y relación del sector arrocero uruguayo. Lo hacemos celebrándolo en todas nuestras cuencas, por eso, la inauguración es un evento itinerante que ha recorrido todos los departamentos donde cultivamos arroz.

Hoy, con gran satisfacción hemos venimos al Paso Mazangano, a Vichadero en Rivera, para realizar la vigésimo tercera inauguración de la cosecha de arroz. Para cosechar está el cultivo y uno de nosotros, el cultivador. Por ello saludamos y agradecemos a nuestro anfitrión, el Ing. Agr. Juan José Mastropierro Ferrari. "Papirri", como lo conocemos, es hombre del interior, mezcla de olimareño con arachán, de familia de productores. Su padre, Pancho, fue arrocero por mucho tiempo. La vivencia a temprana edad con el cultivo, estoy seguro, le hizo germinar esa semilla que crece en nuestro corazón y que forja para siempre nuestra razón y nuestra forma de vida. Pero Juan José trazó su propio camino; luego de recibido en 1995 se vinculó siempre a empresas relacionadas con el arroz.

En este establecimiento, San Francisco, inició la relación en el 2005, administrando la producción arrocera. En 2007 pasó a gerenciar todas las actividades del grupo, inclusive, la marca de arroz propia en Brasil. En el 2009 el campo se vende a UAG, pero él se queda, alcanzando al poco tiempo la gerencia de operaciones de la empresa para todo el país. En el año 2016 UAG decide cesar las actividades productivas y este establecimiento le es ofrecido en arrendamiento al Ing. Mastropierro. Una vez más, Papirri se queda.

Y estamos hoy aquí, en la chacra de Juan José, que cultiva arroz desde la zafra 16/17. Sus cosechas todavía no son muchas, pero igualmente, las suficientes para aprender a enfrentar las adversidades y muchas dificultades. Pero esta es una actividad digna, noble y por sobre todo gratificante, a veces no tanto en lo económico, aunque sea muy necesario, pero fundamentalmente por que ha permitido a muchos como Papirri, de encontrar en esto la forma de mirar el futuro para lograr nuestros objetivos y los de nuestras familias. Agradecemos también a UAG por recibirnos en vuestra Estancia San Francisco y ser parte de esta fiesta.

Queremos manifestar nuestra preocupación y solidaridad con todos los productores afectados por esta gran sequía, una de las mayores que hemos enfrentado, extendiéndose por tercer año consecutivo, de situaciones irreversibles en muchos sectores de la actividad agropecuaria, con enormes daños económicos, pero principalmente desazón y tristeza en quienes tenemos la producción como forma de vida. Desde la ACA estamos promoviendo a que los productores dispongan del rastrojo de cosecha para la confección de fardos, tanto a través del Ministerio como de forma directa con productores ganaderos y lecheros.

El año pasado realizamos un acu<mark>erd</mark>o con la UPIC de la Facultad de Agronomía para el estudio del uso del grano de arroz para consumo animal. En base a la investigación desarrollada por el Ing. Agr. Álvaro Simeone y su equipo, hoy contamos con datos muy auspiciosos. Por ello a partir de pasado mañana, día 8, Álvaro iniciará una serie de conferencias en distintas localidades para compartir los resultados de las validaciones que realizaron y que son de inmediata aplicación. Seguro, resultan de mucha utilidad en este momento.

En esa misma línea, la ACA entiende pertinente la utilización de los arroces de menor calidad para producir ración animal. La sequía y sus consecuencias nos hacen reflexionar, principalmente sobre cómo podemos mitigarla. Es por ello, y una vez más, la ACA reivindica políticas que fomentan la "cosecha de agua".

Uruguay es bendecido por un régimen de lluvias y una topografía apta para la construcción de represas que almacenen lo que hoy falta: agua. Aún en estos años de escasez de lluvias el escurrimi<mark>ent</mark>o en invierno es muy importante, posibilitando la captación de agua dulce en ese periodo para disponerla cuando falta, con frecuencia en verano, incluso en años de normalidad climática. Represas multiprediales, de uso colectivo, es la modalidad que entendemos de aplicación para nuestras necesidades. El mejor ejemplo es la represa de India Muerta en Rocha, propiedad de la Intendencia. Su capacidad permite regar 10.000 hectáreas de arroz, fue inaugurada en el año 1982, y nace a partir de los estudios realizados hace cincuenta años por la Comisión técnico-mixta de la Laguna Merín, que aconsejó la construcción de 19 represas, 9 de ellas en Uruguay. Aquí se concretó solo esta. Las otras 8 descansan en los archivos de la CLM, Ing. Gerardo Acosta, desempolvemos esos proyectos. El país cuenta con las capacidades técnicas y mecánicas de calidad y experiencia para llevar adelante estas construcciones.

Es hora de avanzar, por eso, aunemos esfuerzos entre públicos y privados y trabajemos por soluciones de fondo que minimicen los impactos negativos del clima, no solo en la producción, también en la sociedad toda. Muchas de las represas que se pueden construir a lo largo y ancho del Uruguay ofrecen la posibilidad de contener crecientes, que tanto daño causan en muchas ciudades uruguayas. Que lo diga el intendente Silvera. Aprovechando a la vez, la capacidad de generar energía eléctrica.

El desarrollo del país que queremos, el que crece, va a necesitar más energía y que sea renovable y barata. Esta seca se va a terminar, seguramente pronto, pero ya debemos prepararnos para la próxima, que vendrá, no sabemos cuándo. Por ello, acordémonos de la seguía cuando llueva.

Para aumentar los pote<mark>ncia</mark>les productivos y generar estabilidad, el camin<mark>o es</mark> el manej<mark>o de</mark>l agua. El Uruguay puede y debe s<mark>er mu</mark>chísimo <mark>más</mark> irrigado.

Ministro Mattos, Ud. comparte esta misma visión. Por eso, para que ese futuro empiece hoy, desde la ACA llamamos a que trabajemos por un país con más área bajo riego. Como regar no es solo tener el agua, lo más importante es saber qué hacer con ella, debemos generar conocimiento, validar tecnologías, y en paralelo compartir las experiencias adquiridas, generando sinergias entre todos, tanto públicos como privados, y así, el impacto es inmediato. Para ello, ministro Mattos, será necesario una mayor intensidad de acción de la institucionalidad, el MGAP, el Plan, y principalmente el INIA, Ing. Bonica. El instituto deberá apurar el ritmo en los temas de riego. Por cierto, habrá que comprometer recursos, algunos de ellos los defendimos en la última rendición de cuenta, porque dinero invertido en riego es retorno garantido.

Sr. Presidente, en el año 2021, entre las Sierras de San Miguel, Ud. nos solicitó que en cada inauguración realizáramos una evaluación sobre la atención del gobierno nacional a nuestras solicitudes. A medida que avanza vuestra gestión, Dr. Lacalle, hay propuestas que se cumplieron y han sido muy favorables para el sector y hay otras que están en proceso, pero también algunas que no hemos podido ver la concreción.

Veámoslo con más detalles. Primero, queremos felicitar al Poder Ejecutivo por la rebaja impositiva anunciada por Ud. en la Asamblea General el pasado jueves. Nos alegramos por la mayoría de nuestros trabajadores que serán beneficiados por los cambios en el IRPF, generando dinamismo económico en muchas localidades de nuestro interior. Bienvenidas también las relacionadas con las pequeñas empresas, las modificaciones en el IRAE e IMEBA son de mucho impacto en gran parte del sector productivo.

La ACA desea reconocer y agradecer las acciones del gobierno por iniciar el proceso de reforma educativa. La preparación de las personas a través del aprendizaje, de la formación y de la capacitación es el único camino para el desarrollo individual. Es necesario que nuestros niños, adolescentes y jóvenes sientan la motivación y la posibilidad de estudiar. Desde la Asociación hemos apoyado a varias instituciones de enseñanza. Renovamos ese compromiso en nombre de toda la cadena arrocera.

Valoramos también, la iniciativa de vuestro gobierno de enviar al parlamento el proyecto de reforma
de la seguridad social. Al respecto, ministro Mieres,
han sido muy buenas las interacciones que hemos
mantenido con Ud. y demás autoridades del Ministerio de Trabajo, demostrando ser una cartera sensible para analizar y comprender las realidades sectoriales que, a su vez, generan efectividad al poner en
práctica las regulaciones laborales, siendo de mayor
y mejor aplicación. Igualmente seguimos convencidos de la necesidad de un relacionamiento laboral
más flexible.

Ministro García, queremos manifestarle que ha sido bienvenida la presencia del patrullaje del Ejército en la frontera, es allí donde básicamente se desarrolla el arroz.

Recordar también al Banco de Seguros que volvió a concretar el acuerdo con ACA. Por otra parte, el Banco República ha estado, desde que asumió este directorio presidido por Salvador, generando acciones y herramientas financieras para atender las necesidades de los productores, con gran disposición para resolver problemas coyunturales. Destacamos la existencia de buenas actitudes por parte de las gerencias para recibir y analizar estos planteos, tanto generales como individuales. Seguramente los efectos de la sequía están y serán factor de atención. El instrumento generado para el financiamiento de la compra de tierras, por décadas olvidado, puede tener buen impacto para que arrendatarios dejen de serlo. Nos alegra también el acuerdo que firmaremos para financiamiento de maquinaria entre el BROU, Corporación y ACA, el que será un buen beneficio para nuestros asociados.

Por otro lado, también es cierto que no se ha podido incrementar de forma significativa a nuevos clientes arroceros. Entendemos que la propia estructura del Banco no siempre opera con agilidad para resolver nuevas solicitudes en tiempo y forma, como lo requiere el ciclo del cultivo. Ahora, la mayor razón, es que seguimos sin contar con un sistema de garantías que contemple las necesidades del 70% de los arroceros, que son arrendatarios, pero han tenido buena capacidad de pago. En ese sentido, seguimos sin novedades de ANDE para reeditar el SIGA-Arrocero. Ni siquiera nos responden las propuestas...



Respecto al capítulo tarifas públicas hubo avances sí, que repercutieron en mejoras de costos, pero seguimos con las más elevadas de la región.

En energía eléctrica, la UTE mantuvo el descuento del 15% para el uso en riego. Generó soluciones al uso de energía fuera de zafra y eliminó el sobreprecio de la hora en punta, medida de gran impacto tanto en costo como en la eficiencia del uso de los sistemas de riego, y que ha sido fundamental en estas últimas dos zafras. También muy importante ha sido la solución contractual con Galofer. Valoramos la proactividad de todos los involucrados, tanto de la propia UTE, en especial de su Directorio, como del Ministerio de Industria. Pero como somos los productores quienes pagamos también la factura de UTE de los molinos, nos preocupa la pérdida de algunos beneficios, que son necesarios. Por eso iniciamos juntamente con la Gremial de Molinos un proceso de análisis de los temas energéticos en la fase industrial, para eso, ya nos reun<mark>imos con</mark> el ministro <mark>Paganin</mark>i y con el director de Energía, Cantero. Esperamos avances que impacten en los costos industriales a través de menores valores de la energía.

Combustibles, el gasoil... tema interesante. El año pasado, presidente, reconocíamos los esfuerzos por un precio competitivo al consumidor. Esfuerzo que mantienen. Es clara la sensibilidad del Gobierno hacia el sector productivo y, principalmente, la gestión de ANCAP es un proceso de mejora continua que busca generar eficiencia. Las dos rebajas de enero y marzo -que suman 12%- son acciones en esa línea

que valoramos. Ahora bien, el precio del combustible en Uruguay aún es el mayor de la región y de los países con los que competimos.

Desde la Inauguración de Cosecha pasada, el 18 de marzo, el gasoil subió 5%, mientras que el petróleo en ese mismo periodo bajó 33%. Ambos medidos en pesos uruguayos. Por ello creemos que la reglamentación vigente para la conformación de precios en nuestro país no arroja los resultados esperados. El cálculo teórico del PPI, realizado por la URSEA, no genera un valor de competencia y no resulta una defensa del consumidor. Además, siguen pendientes las reformas prometidas y encomendadas a la misma URSEA sobre la cadena de combustibles, manteniendo ineficiencias en varios de sus eslabones. Como no hay más verdad que la realidad, la libre importación de combustibles es la única solución, Ud. lo sabe presidente.

Al ya alto precio del gasoil, desde enero enfrentamos el aumento del 42% al fideicomiso que subsidia el transporte de pasajeros, siendo hoy casi \$ 5,00/lt. Insistimos varias veces en su eliminación, pero por ahora se lo ha incrementado. Urge la modificación a este sistema que castiga solamente a quienes consumimos gasoil, los transportistas de carga y los productores.

De merecedor reconocimiento son las acciones de DUCSA, el acuerdo de bonificación del precio del gasoil a socios de ACA por tercer año se ha mantenido, y estamos analizando otros beneficios a incorporarse. Gracias Tocayo (Ing. Alfredo Fernández).



Nuevamente destacamos el accionar de ANTEL. Se han considerado solicitudes específicas a planteos del sector, mejoras en la conectividad, básicamente en el interior del país, y la continua disminución de los costos de la comunicación. Agradecemos particularmente en el día de hoy las soluciones realizadas para la conexión en este lugar.

Como hemos manifestado en las inauguraciones anteriores, es muy positiva la inversión en infraestructura vial que se está realizando. El puente de La Charqueada será en breve una realidad soñada desde hace mucho tiempo. El sector arrocero y la gente de allá se lo agradeceremos por siempre. La reparación de centenas de otros puentes, mejoras de rutas que unirán transversalmente al país y la duplicación de varias hacia la capital, sin dudas, son obras que mejoran la conectividad terrestre del Uruguay. Sin ir muy lejos, esta región será una de las tantas beneficiadas. Faltaría proyectar y subir el nivel de la caminería de penetración departamental, en algún momento, espero que lo pueda disfrutar, deberemos superar a caminos de balastro o tosca. Apelo a los Intendentes aquí presentes a que busquen las acciones necesarias para ello.

Ahora, toda esta inversión estatal que está mejorando la calidad de las vías terrestres debe ir acompañado con la incorporación de las nuevas tecnologías de transporte carretero. Y así repercutir en mejoras de la competitividad de quienes producimos en la lejanía al puerto de Montevideo. Los altos costos logísticos condicionan el crecimiento y el

propio desarrollo de muchas actividades. Desde la ACA llevamos años solicitando las habilitaciones de los bitrenes y/o tritrenes a Ud. Presidente, en 2019, desde las interacciones de la campaña electoral y también en cada una de las inauguraciones y en las varias reuniones que hemos mantenido. Reiteradas, a la vez, a varios jerarcas de vuestro gobierno, entre ellos, el ministro Falero.

La utilización de estas herramientas será de impacto en los precios del transporte de nuestro país, pero lamentablemente no hemos logrado ningún avance. Sí vemos estos camiones en el sector forestal, bien por ellos, pero es de enorme inequidad para sectores como el arrocero, que recorre la mayor distancia con la producción para llegar al puerto, más que cualquier otro sector.

Recurrente y de reiterada solicitud es volver a utilizar el transporte ferroviario, creo que la última vez que la industria arrocera usó de este servicio de AFE fue en 2018. Había llegado a ser su principal cliente de carga, resultando que casi la mitad del arroz elaborado arribado al puerto era por esa modalidad. Es imperiosa la rehabilitación del corredor sur-noreste. En definitiva, el objeto es llegar con el menor costo posible al lugar de mayor salida de nuestras exportaciones, el puerto de Montevideo.

Pensando en este discurso Dr. Lacalle, en particular lo referido al puerto, vino a mi memoria algún libro de historia que describe la formación de nuestro país, y esa disputa entre puerto y campo. Parece que

no acaba nunca... siendo que ambos nos necesitamos, porque sin carga no hay puerto y sin puerto no hay producción. Claro que hemos avanzado en estos 200 años, pero seguimos dependientes de un puerto caro, en general con valores de tarifas mayores que otros de la región. En el movimiento de contenedores la diferencia es de magnitud, es realmente necesario lograr menores tarifas portuarias. Por cierto, la logística de navíos de carga en bodegas, por acciones de la Administración Nacional de Puertos ha mejorado.

Oportuno recordar el compromiso asumido por el parlamento de crear la Unidad Reguladora de Servicios Portuarios. Solicitamos a los legisladores para que la concreten y entendemos que la misma debería contar en su gobernanza al sector exportador. Para generar competencia a nivel de puertos, valoramos su planteo al presidente brasileño en enero pasado, y es muy positivo el compromiso asumido por Lula de construir el segundo puente sobre el río Yaguarón y avanzar en la hidrovía de las Lagunas. Estas son obras de alto impacto, que aumentan el flujo de ingreso de nuestras producciones a Brasil, principalmente con la posibilidad de utilizar el Puerto de Rio Grande como vía de salida de las exportaciones hacia el mundo. Por ello deseamos éxitos a los ministros que viajan mañana a Brasilia para avanzar en esos objetivos. Nos pareció muy bien, Dr. Lacalle, que nuestro gobierno haya tomado la iniciativa para que se actúe rápidamente en estos proyectos.

Dependemos de las exportaciones, el 95% de lo que producimos lo consumen personas fueras del Uruguay, en más de 60 países. Y es por ello que toda acción del gobierno que promueva acuerdos comerciales con el mundo es muy bienvenida. Acompañamos vuestra visita a Japón, y lo seguiremos haciendo con el objetivo de valorar y fortalecer los esfuerzos que se realizan en ese sentido. Desde la ACA entendemos las misiones oficiales como la forma de proyectar el Uruguay en el mundo, tantos las propias suyas, Presidente, como la de todo integrante del Gobierno, así damos visibilidad del potencial del país en el comercio internacional.

Lamentamos que las autoridades de cancillería no hayan querido participar de esta inauguración, tampoco lo hicieron en las anteriores. Para realizar un buen relato en el mundo sobre nuestra producción, lo primero es que la conozcan. Igualmente,

queremos destacar el continuo trabajo en pro del sector arrocero del embajador Hierro López en Perú y la designación del Eber da Rosa como embajador en Venezuela, lugares de destaque de las exportaciones de arroz uruguayo.

Por más comercio apoyamos las negociaciones con China y con Turquía, y bienvenida la solicitud de ingreso al Transpacífico. Del mismo modo que creemos en el Mercosur. Es un socio comercial de relevancia, origen de muchas inversiones y principalmente un territorio de comunidad para gran parte de sus habitantes. Vuestra participación, acompañada de dos expresidentes en la asunción de Lula en Brasil, y la invitación que le realizó para que visitara nuestro país, sin dudas fueron grandes e importantes actos. Entre otros resultados ya expresados como positivos de la visita oficial del presidente Lula a nuestro país, la posibilidad de concretar el acuerdo UE – Mercosur es otro punto para destacar.

Uno de los principales destinos, con un tercio de nuestras exportaciones de arroz, es Europa. Por lo que un tratado con ellos sería muy favorable para incrementar la relación y disminuir los aranceles. Otro destino relevante y que cada año significará más volumen de exportación es Centroamérica. Esa región es de gran consumo per cápita de arroz, la mayor de Occidente, de gran densidad demográfica y con dificultades continuas para abastecer con producción local a sus poblaciones. La potencialidad de esa zona de América, por cierto, no es solo para el arroz, sino para casi todas las exportaciones del Uruguay.

En esa línea destacamos su exposición, Dr. Lacalle, en la reunión de la CELAC al proponer una zona de libre comercio entre las Américas, vaya que sería impactante para el Uruguay. Seguramente esta sea una larga negociación, por mientras, solicitamos analizar acuerdos comerciales con algunos o todos -de ser posible- los países de Centroamérica. Nos parece que el Uruguay históricamente ha subestimado las posibilidades de relaciones comerciales con esa región, por lo que sería bueno iniciar misiones oficiales a esos países. Más acá en el mapa hay mucho por crecer en comercio con Colombia. Hemos iniciado algunas gestiones que deberemos profundizar.

Desde la siembra 2020 son importantes las inversiones que estamos realizando, tanto productores como industriales. La mayoría de estas inversiones han sido presentadas a la COMAP, un buen instrumento para estimularlas máxime con las mejoras que promovió esta administración. Igualmente es necesario que estos estímulos evolucionen, obviamente manteniendo el objetivo. Nuestro deseo es de avanzar hacia un sistema más automático, más directo, con menos burocracia.

Sr. Presidente, recordaba para esta ocasión su discurso del primero de marzo del 2020, donde destacaba la necesidad de retomar la competitividad nacional. Por cierto, coincidimos cien por ciento con este objetivo y hemos sido históricamente insistentes con lograr más competitividad. Los planteos que he descrito, los entendemos como parte de un proceso que busca ese fin, y seguro, cuando se concreten, el resultado será una competitividad estructural y genuina. Por ahora la variable tasa de cambio pesa y pesa mucho en la conformación de la competitividad. El año pasado alertábamos por ello, decíamos que se había prendido la luz amarilla y deseábamos que el semáforo no cambiara a rojo. Lamentablemente, llegó al rojo.

Desde ese día el 18 de marzo el peso se fortaleció 10%. Sumando la inflación del 2022, la pérdida de competitividad en un año se ubica en 20%. Recuerdo al respecto, en esas mismas interacciones y previo a las elecciones nacionales del 2019, que la actual ministra de Economía, Azucena Arbeleche, nos manifestaba que la inflación cuantificada en dólares e<mark>s muy n</mark>egativa para <mark>la eco</mark>nomía y que no debería<mark>mos te</mark>nerla. Hoy est<mark>á y es</mark> importante. Si bien existen factores exógenos sobre el mercado cambiario, que no controlamos, los factores endógenos, que sí controlamos, no deberían incrementar esa presión negativa al valor del dólar. El año pasado las ac<mark>ciones i</mark>nternas fueron perjudi<mark>ciale</mark>s. Sabemos que e<mark>l Gobie</mark>rno se ha preocupado por este tema, deseamos que haya acciones que permitan el real y justo posicionamiento de la tasa de cambio en nuestro país.

La cadena arrocera está basada en la lógica de que, todo grano que producimos, la industria lo procesa y genera el mayor agregado de valor posible a esa materia prima. Pareciera que la pérdida de competitividad lo está poniendo en riesgo. Tanto ya es una realidad que este ejercicio recientemente terminado alcanzó el récord de exportaciones de arroz cáscara, 30%. Más de 400.000 toneladas que salieron al mundo no pasaron por los molinos. Fueron menos horas laborales, menos contratación de servicios y menor ingreso de divisas.

Seguro el sector podrá y deberá adaptarse a esta nueva modalidad, es más, la propia ACA ha insistido a las industrias que incrementen las ventas de cáscara y que inicien el proceso de reducción de sus estructuras molineras. Ahora, ¿es el modelo que le



sirve al país? La evolución del empleo en 2022, que creció, al analizarlo sectorialmente, algunos, como la industria manufacturera, perdieron puestos de trabajo y seguro de muy buena calidad. Por eso, decimos que una tasa de cambio baja no es seguridad de defensa en el mediano y largo plazo, a quien momentáneamente puede estar siendo beneficiado.

Ministro Mattos, tanto con usted como con el subsecretario Buffa hemos trabajado en conjunto por el desarrollo sectorial, todo avance concretado, por cierto, fue posible gracias a la acción del MGAP y de ustedes en particular. Destacamos a la vez la eficiente gestión de la Dirección de Servicios Agrícolas sobre cuestiones sanitarias. Tenemos algunos temas pendientes o en proceso, en los cuales ya seguiremos analizando y trabajando. Entre esos pendientes nos preocupa no haber concretado la misión oficial a México para resolver algunos temas importantes con ese país. Quizás, algunas veces, seamos exigentes, pero el dinamismo de nuestro sector lo impone.

Iniciaremos en pocos días la negociación de precio definitivo del arroz de la zafra 21/22. La negociación del precio provisorio, en junio pasado, fue compleja. La visión positiva desde la ACA sobre el comercio del arroz no coincidía con la propuesta de la industria, lo que generó importantes diferencias entre las partes. La visión y cuantificación de la ACA sobre el ejercicio pasado sigue siendo optimista, esperemos como siempre encontrar a la industria con resultados del ejercicio en esa misma línea.

Sabemos que la realidad cambiaria, que ya analizamos, es una variable negativa sobre el costo industrial. El 70% de los costos industriales son en pesos, pero también hay variables positivas. Y como siempre lo han realizado todas las directivas de ACA, vamos a bregar por el precio justo que le corresponde al productor.

Sr. Presidente, puede que la lista nuevamente haya sido larga, pero sentimos que es justa, la cadena arrocera en estos tres años de su gobierno no ha dejado de innovar, de invertir, de incrementar empleos, aumentando divisas y transfiriendo más recursos al Estado a través del pago de más impuestos. Estamos convencidos de que la aplicación de estas propuestas generará mayor crecimiento sectorial, tanto en cantidad, más superficie de siembra y volumen de arroz producido, como en calidad, más

personas vinculadas y mayor exportación. Aumentando las externalidades positivas desde el sector arrocero hacia y en beneficio de todo el país. Seguro coincidimos, Presidente, que es así como se generan más y genuinas oportunidades a los uruguayos. No tengo dudas de que ese es vuestro deseo.

Al vislumbrar un buen año tanto en lo productivo como también en precios, hoy es más sencillo dar buenas noticias desde el sector, pero la ACA como en cada una de estas 23 ediciones nunca dejó de ver con optimismo el futuro para la producción arrocera del Uruguay.

No solo sabemos de nuestro potencial, además, creemos en él.

Muchas gracias

